

TRADICIONES Y

Se dice que una fiesta o actividad es tradicional, cuando su manifestación social, cultural, religiosa y ritual, está orientada a la continuidad en el tiempo y en contra de las modas temporales











RUTA
Abarán
Archena
Blanca
Ojós
Ricote
Ulea
Villanueva del Río Segura

A lo largo y ancho del Valle de Ricote se conservan diversas manifestaciones tradicionales, entroncadas con la fiesta y la diversión popular. Algunas de origen antiquo o incierto, otras sin embargo más modernas, intentan hacerse un hueco en el sentir y en la forma de ver el mundo de sus habitantes. Por desgracia también ocurre lo contrario: ha habido tradiciones y costumbres que con el paso del tiempo se han diluido en el pensamiento colectivo.

La ruta de las Tradiciones y Fiestas de los pueblos que componen la comarca, está diseñada para que, dentro de la variedad de fiestas y celebraciones que a lo largo del año se suceden en los distintos pueblos, pedanías y parajes, el visitante pueda conocer y acceder a algunas de las más singulares e importantes manifestaciones populares. Realiza un paseo que, siguiendo el discurrir de los días y los meses del año, sirve para recorrer pueblo a pueblo en busca de estas muestras del acervo cultural y social de sus gentes.

ITINERARIO

por las tradiciones y fiestas populares del Valle de Ricote/

ABARÁN

Día del Niño, 5 de enero.

Fiestas Patronales de San Cosme y San Damián. Tienen lugar en la segunda quincena de septiembre.

Batalla de la Flores. Tradicional desfile de gran colorido y alegría en el que los participantes arrojan serpentinas y confeti, acompañados por la música de las charangas que intervienen en el festejo.

Encuentro de Gigantes y Cabezudos Villa de Abarán. Concentración y desfile de grupos venidos de toda la geografía nacional que llenan las calles ofreciendo un espectáculo para todas las edades.

Desfile huertano de carrozas. Se rememoran escenas de la vida cotidiana huertana, se reparten y degustan productos típicos de la misma.

Muestra de Zarzuela.

Representaciones del arte lírico, muy ligado tradicionalmente a este pueblo, a cargo de grupos locales y foráneos.

Festival Nacional de Bandas de Gaitas y Tambores. Concentración e interpretaciones musicales a cargo de bandas de gaitas y tambores.





ARCHENA

Carnaval.

Desfile de Piñata

Participación de comparsas y charangas.

Fiestas patronales del Corpus Christi y la Virgen de la Salud acontecen en fechas variables, entre finales de mayo y el mes de junio.

Moros y Cristianos. Aúnan los desfiles de comparsas de moros y cristianos con elementos propios de la historia archenera, como la Embajada que recrea el momento en que la Orden de San Juan, en la persona de su Comendador, entregó la Carta Puebla o contrato de población a los mudéjares de Archena.

Festival Nacional de Folklore Virgen de la Salud. Participan distintos grupos que representan y muestran el folclore por medio de danzas, bailes y cantos de sus localidades o lugares de origen.

Fiestas del Polvorín. Se conmemora la explosión del polvorín militar cercano a la localidad el 1 de septiembre de 1963 que causó grandes destrozos, pero ninguna víctima.

Fiestas Patronales de La Algaida (pedanía de Archena). En honor a la Virgen del Rosario, se celebran entre la segunda quincena de septiembre y la primera de octubre.

Fiesta del Azulete. Los participantes

deben de manchar con azulete a sus contrincantes, sin ser manchados. Se desarrolla en el paraje del Canal del Río Muerto.

BLANCA

Fiestas de Primavera, se desarrollan durante los ocho días después del domingo de Resurrección.

Fiestas de Agosto, en honor a San Roque, tienen lugar durante la primera quincena de agosto.

Encierro de toros. El Encierro, tradición que se celebra desde hace más de trescientos años, según algunas fechas data del año 1658. Los blanqueños, expresando su gratitud a San Roque de Montpellier, acordaron celebrar fiestas de toros en la onomástica del Santo. A media tarde los toros son conducidos por los corredores, desde los corrales de la punta del pueblo a la plaza de toros, una distancia de 800 m, a través de las estrechas callejas del casco antiguo. Declarado de Interés Turístico Regional.

OJÓS

Las Fiestas patronales de San Agustín y la Virgen de la Cabeza se celebran la segunda quincena de agosto.

Ofrenda de cohetes. A mediados del siglo XVII el Capitán don Pedro de Albornoz quedó con dos habitantes del pueblo en llevarles para estos festejos doce libras de pólvora en dos docenas de cohetes, media docena de carretillas, cuatro cohetones, doce bombas y doce





salidas de morteretes. Tradición que se ha mantenido con el tronar de la pólvora ofrecida al Santo. En especial el 28 de agosto en la procesión de las imágenes acompañada por la extraordinaria demostración pirotécnica.

RICOTE

Fiestas patronales de San Sebastián. Se celebran a finales de enero. Se celebran con fiestas populares, gastronomía típica del lugar y corridas de toros.

ULEA

San Antón. Se celebra el día 17 de enero. Se sale al campo a comer en familia.

Fiestas de la Cruz. Se celebran a principios de mayo. Con desfiles de carrozas, bailes regionales y verbenas.

Fiestas patronales de San Bartolomé. Se celebran la segunda quincena de agosto. En éstas la pólvora y los castillos de fuegos artificiales son la nota predominante.

VILLANUEVA DEL RÍO SEGURA

Fiestas patronales de San Roque. Se celebran a mediados de agosto.

Fútbol Vaca. Festejo originario de este municipio. Se celebra un partido de fútbol donde la protagonista es una vaquilla que corre suelta por el campo y donde los jugadores tienen que estar atentos al balón y la vaquilla. Entre risas y revolcones.



www.valledericote.com

Subvencionado



Región de Murcia

Consejería de Obras Públicas y Ordenación del Territorio

Dirección General de Urbanismo y Ordenación del Territorio

